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天气渐冷，位于湖州市南浔区旧馆
街道的浙北星星港农场锦鲤养殖基地
里，70 多条由该基地自主培育的“格格
巫”锦鲤搬进了温暖的阳光棚。

一名非洲小伙穿梭于池子之间，仔
细观察畅游的锦鲤，时不时拿起相机拍
照记录，“目前看，这些锦鲤体型粗壮，消
化功能也很好，成长性比较稳定。”这个
小伙子名叫加姆·哈比布，1995年出生，
来自遥远的几内亚，如今说起锦鲤人工
选育，已头头是道。

水产养殖是一个非常辛苦的行业，
如今并不受年轻人青睐。尤其是锦鲤养
殖要求很高，从一颗鱼卵孵化，到长成七
八十厘米的成品鱼，至少需要3年时间，
养育过程艰辛。从 2023 年 1 月至今，加
姆一直在这里工作，从事最关键、最辛苦
的锦鲤人工选育工作。因为他的心里，
揣着一个理想。

“原来在中国，鱼还
能这么养”

加姆和湖州的缘分，开始于 2019
年。他千里迢迢来到湖州师范学院，成
为生命科学学院水产遗传育种与繁殖专
业的一名硕士研究生。

水产遗传育种与繁殖是湖州师范学
院的特色学科，主要是围绕浙江主导或
特色淡水养殖鱼虾，尤其是南太湖流域
特色品种，开展育种、繁殖与推广技术
研究。

加姆的家乡几内亚，是非洲一个沿
海国家。加姆说，那里的人也很喜欢吃
鱼，但因为水产养殖水平不高，主要靠出
海捕捞，能不能吃到鱼全凭“运气”。“我
想学习中国经验，以后回国发展水产养
殖业，让家乡人民每天都能吃上鱼。”

太湖南岸的湖州，淡水渔业历史
悠久。古老的桑基鱼塘以及跑道鱼、
陆基圆桶养殖等新养殖模式，深深吸
引了他。再加上他大学学的是化学专
业，和水产养殖中的鱼药、水质调节等
有着一定的关联度，这让他的求学之
路信心满满。

但研究生学习，是从基础知识向更

深层次的学术研究转变的阶段。面对全
新的领域，加姆要通过独立思考和创新
实践，形成自己的学术观点和研究成果，
挑战非常大。

“他虽然基础不是很好，但胜在好
学、敢想敢做。”湖州师范学院生命科学
学院水产系副教授孔有琴是加姆的硕士
研究生导师，说起这个已经毕业的男孩，
仍连连点赞。

加姆首先要克服的是语言关。就拿
做得最多的实验来说，读懂各种各样的
检测试剂说明书是做好实验的前提。但
对于不认识中文的加姆来说，这些说明
书就跟“天书”一样。于是，他努力学习
中文，仅用了半年时间就通过了汉语水
平中级考试。

水产养殖是个辛苦活，特别是夏天
高温季，湖师院养殖基地的阳光棚被晒
成了一个蒸笼。孔有琴说，再热的天，加
姆都坚持每天给自己养的虾换水、清
污。“300 升的水槽，他弯着腰一干就是
一两个小时。”

一个偶然的机会，他找到浙北星星
港农场的锦鲤养殖基地开展实习。半年
里，这个近3000平方米的现代化锦鲤种
苗养殖基地为加姆打开了新世界，“原来
在中国，鱼还能这么养。不仅能吃，还可
以观赏，甚至卖出上百万元的高价。”

专业对口，让丰富理论知识有了实
践的舞台。毕业的时候，加姆非常希望
能留下来。正致力于锦鲤自主繁育的养
殖基地，此时也需要加姆这样敢想敢做
的年轻血液加入。双方一拍即合。

经验，在失败中积累

早上 8 时，加姆已经在养殖基地的
阳光棚里忙开了。

养殖区的62个池子已经“满员”，里
面住着一条条颜色鲜艳、轻盈灵动的
锦鲤。

这个身高 1.85 米的大个子，穿着冲
锋款工作服，脚上是一双迷彩大胶鞋。
他先检测了每个池子的水温、pH 值以
及氧气设备，又抓起鱼饲料，扔进池子
里。看到鱼儿争先恐后地来抢食，他才

放心地检查下一个池子。
“喂料实现了自动化，但是鱼的状态

还是要靠人工来判断。”去年10月初，他
就用这种方法及时发现并挽救了上万条
正在室外鱼塘进行“野外锻炼”的4月龄
小锦鲤。

“那天我把鱼食撒进其中一个鱼塘，
发现鱼的胃口似乎不太好。”会不会得了

“睡眠症”？他脑子里飞速转动。“师父说
过，锦鲤越冬的时候，容易得一种‘睡眠
症’的病，鱼会出现没精神、食欲下降等
现象，乍一看像死了一样。但是对于声
音反应敏感，会像受到惊吓一样逃跑，然
后马上又翻转。”这个病传染性很强，如
果不及时处置，第二天很有可能整个池

的锦鲤就
全 军 覆 没
了。

加姆当机立
断，把塘里的鱼全部
拉回养殖大棚，并给予水升温、加盐等措
施。由于处置及时，一周后，这些鱼全部
恢复如初。

“小伙子肯学肯干，进步很快。”锦鲤
基地技术负责人李一帆评价这个“洋徒
弟”。

锦鲤“娇贵”，一旦出现伤口或瑕疵，
价值就会大幅下降，因此需要养鱼人
365 天的细心呵护。但加姆本身性格大
大咧咧，一开始，对于锦鲤养殖过程中的

一些操作规范，不理解，也做不到位。两
人曾经常常会为此红脸。

近一年来加姆的表现，逐渐让李
一帆刮目相看。采访当天，正好有一
批筛选下来的锦鲤要卖出去，加姆一
个人准备好增氧泵、转运桶、小推车，
然后喊来同事老张帮忙一起拉围网，
小心翼翼地把要转运的锦鲤“赶”到鱼
池的一角。

“这批鱼是 2023 年 5 月产的，刚刚
在第四轮‘选美’中被淘汰下来。”加姆拿
起一个锦鲤专用的捞网，左手抓着网柄，
右手捏着网底，从鱼的后方或侧面接近
鱼，看准时机，迅速提起。

我们发现，每次将鱼提起来之前，他
会连鱼带网兜再摁进水里一次。“网里有
水，能减少鱼的应激反应，出网的时候就
顺着水流游进中转桶，避免受伤。”加姆
解释道。

他说，这些经验，就是在错误和失败
中积累起来的。他捞起一条全身雪白、
头上有一个丹顶的锦鲤，惋惜道，“这条

鱼原本不用淘汰，就是因为我一个不
小心，把丹顶的一个鳞片弄掉了，

且没办法修复。”他几天都没睡
好，“一岁半的锦鲤平均每条可
以卖到 1 万多元，现在只能卖
三四千元。最主要前面大家
花的大量心血都白费了。”他
暗暗下决心，要细心再细心，
将每一步操作都做到位。

给鱼当“美容医生”

和日常照料相比，引种和繁育才是
最具挑战性的。

每一胎鱼苗大概有 20 万到 30 万
条，从小鱼苗长成成品鱼，其间需要经过
六七轮“选美”。不同的斑纹、色泽、大
小，决定了鱼的观赏性，也影响着售卖价
格。基地最贵的一条卖到了30多万元。

此前这项工作主要由师父李一帆执
行，如今，好学的加姆也慢慢上手了，当
起了“美容医生”，会给鱼做一些基础的
美容手术。

所谓的美容，就是改变鱼种的花

纹：鱼鳞上这里红色的分布多了，就让
它少一点；那边黑色的多了，就让它少
一点。

别看只是去除鳞片，却是个十足的
技术活。“麻药过量会导致鱼的死亡，药
量不够锦鲤还能活蹦乱跳；割太深会导
致皮肤长不出鳞，割太浅则仍会长出多
余的颜色。量的把握、力度的拿捏，都需
要专业知识和经验。”

好在，经过研究生三年学习，他积
累了丰富的理论知识，为了弥补实操
经验不足，他甚至休息天也泡在养殖
场里。“我还没孩子，放不放假都没关
系。”

加姆说，之所以这么努力，是为了寻
找一种“感觉”——对鱼整体状态的把握
和感觉。“鱼的成长不是一成不变的，那
么这条鱼到底要不要留下？是继续饲
养，还是这个阶段就卖掉，甚至之前就淘
汰，这些决定都是基于对未来的一个判
断。”

李一帆说，现在的年轻人未必愿意
接受这样辛苦的工作。但加姆很努力地
在做。“只有内心真正热爱这一行业的
人，才会愿意投身其中。”

在大家的努力下，养殖场正在进行
锦鲤鱼苗的繁育和自有体系的培养，目
前已经进入第二代。“现在的优点是长得
快、抗病率高，但缺点是绯盘（红色部分）
还不够细腻。还需要改良，这需要时间
的积累。”

让加姆觉得新鲜的是，附近村民不
仅可以来基地上班赚钱，还会将淘汰下
来品相一般的小锦鲤，以低于市场价一
半的价格，拿回去养殖，收益远高于养普
通食用鱼。

下午 1 时，太阳照射下的阳光棚温
度飙升，加姆依然忙碌在鱼池间，感觉
全身有着使不完的劲。衣服袖子湿透
了 ，他 也 不 以 为
意。他说，自己再
努力点，多学点，
有一天回到家乡，
不仅能养鱼，还能
养出价值百万元
的鱼。

几内亚95后在南浔养锦鲤

把中国“养鱼经”带回非洲
本报记者 徐 坊 见习记者 刘凌云 共享联盟·南浔 陆志鹏

▶ 加姆参与养殖的锦鲤。 见习记者 刘凌云 摄

▲ 加姆正在转运锦鲤。 本报记者 徐坊 摄

应 陶

“持有 CAAC（中国民用航空局）操
控员执照优先考虑”“会操作多旋翼无人
机，具有 CAAC 执照”“具备独自完成飞
行任务的能力，熟悉多旋翼无人机结构
及飞行原理”⋯⋯

近来，各大招聘网站上，关于无人机
“飞手”的招聘信息与日俱增。对于持有
中国民航局颁发执照的“飞手”，各单位
更是求贤若渴。根据测算，目前我国无
人机操控员的就业人才缺口高达 100
万人。

人才缺口的补齐，需要专业培训体
系的支撑。2024 年 11 月起，杭州市交
通运管部门鼓励有基础的传统驾校转型
拓展新业务，竞逐“飞手”培训这一市场
新赛道。就在近日，浙江省内首家获得
民航相关资质的驾培机构——富阳城运
无人机飞行培训基地正式开班授课。首
批报名学员共计15名。

要成为一名持证“飞手”，究竟要过
哪几关？课程学习难不难？考试难度
大不大？身为“小白”，我赶到了现场，作
为一名“跟班生”体验无人机“飞手”培训
第一课。

学无人机还要考计算题

《无人驾驶航空器飞行管理暂行条
例》规定，操控小型、中型、大型民用无人
驾驶航空器飞行的人员必须具备相应的
执照。而我即将去体验的课程，属于中
型多旋翼无人机操控培训。

开课当天，晴朗无风。我心里想，这
真是个试飞的好机会。然而，一踏进富阳
城运无人机飞行培训基地，教练冯国帅却
说：“先别急着上手飞，把理论学了。”

包括冯国帅在内，富阳城运的无人机
培训教练均由机动车教练转型而来，经过
专业培训后，取得了中国民航局颁发的无
人机教员证。

原来，无人机“飞手”的考证流程和
传统考驾照有些相似，也需要经过“科目
一”的理论考试后，再进行“科目二”“科
目三”实操考试。不同的是，无人机“飞
手”的“科目三”是要在电脑上完成无人
机的地面站考试。与之相对应，教练也
会分三个阶段授课。“今天是第一课，所
以大家先从理论学习、模拟机训练开
始。”

冯国帅的话音刚落，我凭着直觉问

道：“‘科目一’不就是刷题库吗？为什么
不在家里刷，还要跑到场地上来练？”

同班学员潘童岩告诉我，“没想象中
容易，全是知识盲区，还得做计算题呢。”

我翻开摆在桌上的理论考试题库——
无人机的电池容量为 10000 毫安时，工
作流量为 500 毫安，理论上能持续工作
多久？按照公式：时间=容量÷电流，答
案为20小时。

“怎么考‘飞手’还要做计算题？”我
不觉问道。一旁的冯国帅见状，笑着解
释说：“这很正常。无人机的理论基础来
自于航空航天领域，这对于大部分学员
来说是盲区。但这些题目属于理论基
础，只要经过系统学习，大部分人都能理
解，不算太难。”

随即，只见他拿出一台模拟无人机，向
大家演示了起来。“这是一台多旋翼的无人
机，有六轴。机身下方是安装电池的地方，
我们配的是16000毫安时的电池⋯⋯”跟
着冯国顺的讲解，大家对眼前的无人机
有了更多的认识，除了知道它由哪些部
件组成，也明白了它的飞行状态有哪些，
飞行的极限在哪里。

“这时候再回头看题目，是不是好理
解多了？”冯国帅很耐心：“无人机行业属
于新兴行业，我们不光是要会飞，更要懂
得原理，这样才能适应未来更多新兴的
场景，胜任更多的岗位。”

上手模拟，差点“一
飞千里”

令人期待的环节来了：模拟机训练
“科目二”实操项目。

座位上每台电脑前都连接着一个控
制无人机的手柄：左右两个推杆、几个按
键。在冯国帅的指导下，我在电脑上打
开了模拟软件。只见一台仿真无人机出
现在屏幕正中，背景为空旷空域和实景
草地。他告诉我们，这款软件可以模拟

“科目二”中实际操控无人机的考试动
作，包括“8”字飞行、原地自旋360°等。

“我们需要通过模拟练习去提高自
己对于无人机的控制力。”看到大家对这
个操作的难度有些不以为然，冯国帅笑
笑卖了个关子，只是让大家先试试将无
人机固定在一个点不动。

让无人机不动有何难？带着一分
“初生牛犊”的自信，我拿起手柄，却发现
不知从何下手。见我为难，冯国帅走近
解释：“考试要求大拇指顶着左右推杆，
控制无人机；小拇指、无名指回扣手柄底
部，托着它；另外中指、食指平放在手柄
两侧。右侧推杆控制前后左右移动，左
侧推杆控制旋转。”他边说边上手演示
着，“模拟机是自动起飞降落的，你只要
控制方向就行。”

有了他的介绍，我有模有样学着握
住手柄。可出乎意料的是，在他手里控
制得游刃有余的无人机，在我这儿却成
了“无头苍蝇”。我还未做任何操作，屏
幕中的无人机就自动向一侧偏移，好似
有阵强风吹过。我赶紧轻推左手把杆，
无人机又迅速向另一侧偏移过去，幅度
很大；急忙一反拉，无人机再一次折返，
但方向已然是乱七八糟。

和我一样，遇上操控难题的人并不在
少数。这时，冯国帅才揭开谜底：“无人机
操控最忌讳的就是用力过度。推杆非常
灵敏，只要轻轻拨动一小下，无人机就能
接收到指令。所以这个力度的把握，是我

们要在模拟机上反复练习、熟能生巧的。”
我再次拿起手柄，推杆从一次性推

到底，变成了轻点；观察无人机的动向也
从粗线条变得更加细微⋯⋯

冯国帅告诉我，一个合格的“飞手”
需要做到“人机合一”。这让我想到了不
久前，杭州举办了2024世界无人机竞速
锦标赛。这场比赛上，参赛运动员们操
控的无人机可谓是出神入化，不仅能在
2秒内实现0至100公里的时速转换，还
能精准躲避各类障碍物，完成目标飞
行。“当然，‘飞手’的日常飞行操控不必
达到竞速级别，但也需要精准、稳定的控
制力。”

十几分钟后，我惊喜发现，即使是系
统模拟了自然风的阻力，我也基本能将
无人机稳定的时间控制在5秒内。

做“飞手”，一心还得多用

第一天的课程原本只到模拟机练习
就结束了。剩下的任务需要学员们反复
练习，待学时修满、技能点拉满才能进入
下一阶段的实地训练。但冯国帅提前带
我体验了一次实操课程。

离开教室，我来到了实操训练场——
这是一片空地，没有过多的装置，只看见
地上画出了两个直径 1.5 米的圆圈，合
成一个“8”字形图案；图案沿线，摆了些
红色警示桩，示意着边界线。

“这是你看得见的部分，还有你看不
见的。”说话的人是城运驾校总经理夏言
传。他告诉我，驾校已完成了 120 米以
下、500米半径范围内的空域审批，学员
可在这里练习考试科目。

夏言传话音刚落，冯国帅就向我挥
了挥手，提醒我准备工作已经完成，可以
试飞。可拿起真手柄的那刻，我突然紧
张了起来，刚学的知识点瞬间忘了不
少。“没关系，你的手柄和我的主控手柄
是连着的，我会帮你控制的。”有了他的
提醒，我才发现两个手柄之间，有着连
接线。

“握好手柄，两个推杆向下，我们准
备起飞。看到螺旋桨匀速旋转，再轻推
右推杆，起飞。看飞机飞到平行眼睛的
高度，稳定⋯⋯”一连串指令下，我努力
演练着。虽然此时控制权被教练接管，
但我也熟悉了面前这架中型无人机的

“性格”。于是，冯国帅示意我做好准备，

试着操控一下。
轻微一声机械拨动声响起，我轻点

推杆，眼前这架原本稳定的无人机缓缓
向左移动。我又尝试换方向轻点推杆，
它又往右平飞了一会。“考试的时候，除
了平飞，你还要沿着这个‘8 字’做旋转
飞行。考过这两样，就能完成‘科目二’
考试进入下一环了。”冯国帅的要求听
起来轻松，可光稳定平飞，就够让我手
忙脚乱了。短短 10 分钟的练习，我的
手指就因为长时间的高精度操作，有些
痉挛。

冯国帅安慰我说，在实际的考试中，
这两个圆环直径更大，有 2 米。驾校之
所以等比例缩小，是为了让学员更精确
地把控空间距离。“一开始肯定紧张
的。一个好的‘飞手’，一定是眼观六路
耳听八方的。他需要非常敏锐的空间感
和灵活应变能力。所以一开始有些难适
应，很正常。”

天色渐渐暗下，我的无人机培训体
验课也接近了尾声，虽然只是学了点皮
毛。从一天的课程里，我得知一个零基
础的学员基本要经历近 30 天的专业培
训，才能达到考试水平。“第一批课程一
共有 15 名学员报名，还有不少人在咨
询。这已经超出了我们开课前的预期。”
夏言传说。

在杭州市运管中心驾培处副处长吴
安看来，无人机培训未来还将更火爆。

“在数字经济发展的优势下，杭州不管是
城市物流、交通治理，还是农林植保、电
力巡线等场景，都正在快速开发低空应
用。这对应着各行各业都需要专业‘飞
手’的加入。想要考取‘飞手’执照的人
群也会越来越多。”

学员潘童岩就是个例子。他学的是
农学类专业，特意来考证。“因为无人机
在农业领域的应用已经很普遍了，多一
点技术对于我找工作肯定是有帮助的。”

新技术牵引新职业，而新职业群体
的未来，正像此刻盘旋在空中的无人机
一样，越飞越高。

传统驾校首开无人机培训班，记者走进第一课——

风口上的“飞手”，要过哪几关
本报记者 应 陶
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教练（左）教授记者无人机操作技巧。 本报记者 周逸 摄


